

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
Universidad de Murcia

Volumen XV
Enero-Junio 1999
Número 27

SUMARIO

ESTUDIOS

Antonio Gómez Cobo

*Matizaciones teológicas y políticas de Leandro de Sevilla
a los discursos de Recaredo en el Concilio III de Toledo* 1-30

Francisco Chavero Blanco

*La quaestio De doctrina theologiae del manuscrito Vat. Lat. 782.
Introducción y edición* 31-72

José Antonio Merino Abad

Cristo interpela también a los filósofos 73-93

Antonio Martínez Blanco

El hombre goza del favor del Derecho 95-126

M^a Ángeles Jiménez Tallón

Familias monoparentales y clima familiar 127-138

Francisco Henares Díaz

*1598 en Murcia. Las Exequias de Felipe II. Literatura, Sermones,
Historia* 139-165

NOTAS Y COMENTARIOS

Pedro Ruiz Verdú

*Se encarnó por obra del Espíritu Santo. XXXIV Simposio
de Teología Trinitaria. Salamanca 19-21 octubre 1998* 167-170

José Hernández Valenzuela

*Ética y política: las teorías de los frailes mendicantes en el 'due'
e 'trecento'. Asís, 15-17 octubre 1998* 171-186

José Luis Parada Navas

*Políticas familiares y nuevos tipos de familias. VII Jornadas
nacionales sobre la Familia. Murcia, 4-5 noviembre 1998* 187-200

Patricio Peñalver Gómez

La estrella de la redención 201-204

BIBLIOGRAFÍA 205-242

SE ENCARNÓ POR OBRA DEL ESPÍRITU SANTO XXXIV Simposio de Teología Trinitaria Salamanca 19-21 octubre 1998

P. RUIZ VERDÚ

Universidad Pontificia, Secretariado Trinitario de la misma ciudad, XXXIV Simposio de Teología Trinitaria, desde los días 19 al 21 de octubre. Preparando el Tercer Milenio. Este año sobre el Espíritu Santo: "Se encarnó por obra del Espíritu Santo". Fue rico en sugerencias, en deseos, en palabras, en asistencia. Y también en observaciones. Y de reflexiones que entrelazan palabras de ponentes con palabras del firmante. Palabras en fin. Y siempre, ante el misterio de Dios, ¡cortas palabras!

1.- Día 19, lunes: *"El Espíritu Santo y Jesús. Estudio bíblico-teológico"*. Marcelo Bordoni, Pontificia Universidad Lateranense. Roma. Reflexión bíblico-"sistemática". No hay lugar a frases para recordar. Es "profundamente" especulativa. Se adentra en el misterio trinitario de Dios, intentado buscar, sin dañar la fe, un lenguaje y unas afirmaciones donde el Espíritu Santo

sea también "activo" en las llamadas "procesiones trinitarias": relación entre el Espíritu y Jesús. Espiración y Unción: símbolos éstos que nos dirigen sustancialmente hacia la persona del Padre. El Hijo es espiración activa del Espíritu, y el Espíritu, ¿"Unción activa" del Hijo en esa relación amorosa y eterna del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo?

2.- *"El Espíritu Santo y la Iglesia. Reflexión bíblico-teológica"*. Francisco Contreras. Facultad de Teología. Granada. Centra su reflexión en Apoc. 11, 1-13 ¿Por qué? Tal vez los verbos en pasado - presente - futuro nos dan la explicación. La Iglesia de todos los tiempos sufre la alegría sarcástica, convertida en angustia para ella, de aquellos que la persiguen por su fidelidad al testimonio de Jesús. La Iglesia tiene que testimoniar siempre: Jesús es "el testigo fiel"; el Espíritu "dará testimonio de mí", había dicho Jesús, "y

vosotros daréis testimonio”, porque el Espíritu actúa en vosotros. El Espíritu, que da vida a los dos testigos, es quien fortalece el testimonio de la Iglesia, haciendo posible el resurgir de un mundo nuevo. Es el Espíritu quien da ánimo a la Iglesia, quien le regala una moral de victoria para que no se desanime, para que no olvide que es lámpara de luz, no la luz verdadera.

3.- Día 20, martes: *“El Espíritu Santo: Nueva evangelización para una nueva humanidad y para una nueva creación”*. José Cristo Rey García Paredes, CMF. Instituto Teológico de vida religiosa (Madrid). Universidad Pontificia de Salamanca. La poesía embellece; el bien decir agrada; multiplicar imágenes y comparaciones puede distraer y cansar.- Punto de partida: “*Evangeli nuntiandi*” (EN) de Pablo VI. “Sin la acción del Espíritu Santo la evangelización es imposible”. ¿Qué formas debe tener la evangelización para que alcance su fin y meta: Cristo Jesús?- “Vivimos un momento privilegiado del Espíritu” (Constatación histórica), de la cual surge una responsabilidad teológica: “Estudie-mos profundamente la naturaleza y la forma de la acción del Espíritu en la evangelización de hoy día”. - Punto clave: relación entre el Ministerio de la Palabra y el Ministerio del Espíritu. “Ministerio de la Palabra” traducido en “Ministerio de la sabiduría”: don que Dios regala a sus testigos en razón de su fidelidad a la Palabra y al Espíritu. - El testimonio camina de la mano del Espíritu. ¿Caminos? Diálogo e inculturación, que no consisten en rebajar el Evangelio y el testimonio, sino en

hacer que la cultura se sienta atraída por la belleza del Evangelio: abro el Evangelio para dar sentido a mi cultura. El diálogo es su origen, el testimonio su confirmación, la fe en Cristo Jesús su final. El Espíritu consagra-unge-ilumina el camino de la inculturación - Se propuso: “el discreto encanto del Espíritu” ¿qué? Jesús pasó como uno de tantos, pero proclamó con valentía el Reino de Dios. En él no hubo silencio en los tres años de predicación. Dios no fuerza - de ahí su discreción; pero el Espíritu “sopla” y “ruge”, y, “¿quién será capaz de silenciar el viento?”. De donde en todo mantener el equilibrio: puede ser otro de los signos de los tiempos.

4.- *“La experiencia del Espíritu en las Iglesias cristianas (Católica-Ortodoxa y protestante)*. Gerhard L.Müller. Universidad de Múnich y miembro del Consejo Internacional de Teólogos de la Congregación para la Doctrina de la Fe). El Espíritu sopla donde quiere y como quiere. Si no es posible poner puertas al campo, ¿será posible encauzar el Espíritu? ¿Quién podrá “suavizar”, “relativizar” la Escritura? Sólo el Espíritu, dicen aquéllos que reciben una experiencia inmediata del Espíritu. ¿“Relativizar” la Palabra de Dios? No hay mediación posible, ya que cualquier mediación, sea cristológica, sea eclesial es signo de dominio de la Iglesia romana. ¿Cristo mediador? No, porque -dicen- esto excluye la supremacía del Espíritu que se manifiesta inmediatamente a quien quiere.- Olvidan que la negación de cualquier mediación relativiza la misma encarnación. Juan mismo dice que el criterio para distin-

guir el verdadero Espíritu es afirmar la venida de Cristo en “carne” (1Jn 4,1-6).- Católicos y protestantes difieren en la interpretación distinta de la acción del Espíritu en la Iglesia y en los fieles. En definitiva: Cristo-centro es obra del Padre; la infalibilidad de la Iglesia es consecuencia de la encarnación; la fe en la Iglesia es don del Espíritu Santo; el Espíritu se halla presente en el Magisterio.

5.- Día 21, miércoles. *Espíritu de Dios - Espíritu de Cristo*. Pneumatología y Trinidad. Santiago del Cura. Universidad Pontificia de Salamanca. Facultad de Teología de Burgos. “Fides quaerens intellectum”. ¿Estaría permitida “una inversión trinitaria” en el orden de las Personas”: Dios Padre>Espíritu>Hijo: Encarnación-kénosis; Dios Padre>Hijo>Espíritu: Resurrección-glorificación? (von Balthasar) ¿Permitirían los textos bíblicos esta “inversión trinitaria”? La manifestación histórica de Dios (economía divina) ¿es espejo y realidad de un “orden” intradivino? La reflexión del misterio trinitario es legítima si su meta es la doxología. Espíritu de Dios Padre: ¿a Padre solo?; Espíritu de Cristo: ¿es legítimo el “Filioque”? Doble respuesta: Oriental (1ª fórmula), Occidental (2ª fórmula). - Una cuestión de exégesis: ¿por qué partiendo de un mismo texto bíblico (Jn 15,26) puede ser verdadera una interpretación y la otra no? - Relación entre Espíritu y Trinidad: sólo desde la pneumatología es posible un recto planteamiento trinitario; y a su vez, un recto planteamiento trinitario hace posible una “lógica” manifestación del Espíritu. Cuestiones

de estudio y reflexión: relacionalidad y reciprocidad trinitaria: ¿replanteamiento teológico de las relaciones de origen? (Difícil tarea para el quehacer teológico). ¿Acaso el Espíritu Santo es sólo “pasivo” en la vida intratrinitaria? ¿Habría que añadir un “elemento nuevo” a la “perijóresis” trinitaria tal y como hasta hoy se ha interpretado?

6.- *El Espíritu Santo y la esperanza escatológica*. Felisa Elizondo. Instituto Superior de Pastoral. Universidad Pontificia de Salamanca. “La esperanza pone proa a la mañana”, escribe Dante. Ir de comienzo en comienzo hasta un comienzo sin fin, anota san Gregorio de Nisa.- El Espíritu Santo y la esperanza cristiana: Dios de la esperanza, Dios de la plenitud escatológica sin fin. Siempre lenguaje análogo: viento que sopla y mueve, viento fecundo e imprevisible que hace cauteloso nuestro lenguaje cuando de Viento y Espíritu Creador se trata. Viento y Espíritu Santo que comparte lenguaje común con el Padre Santo y el Hijo Santo. Vida y Amor: fuente de esperanza y final total de esa misma esperanza: el Don total y plenitud eterna en el Padre y el Hijo. Es el Espíritu que nunca cierra el presente (¿legítimo hablar de abrir futuro?), es Viento sin puertas.-Donde está el Espíritu está Dios, que es “Dios de la Esperanza”. Donde hay esperanza, vive Dios Padre que ha enviado a su Hijo para que la esperanza por el Espíritu nunca cierre el presente permaneciendo viva en el mundo.

Durante la celebración del Simposio, en el marco del Aula Magna de la Universidad, donde también se

tuvieron las ponencias, fueron presentadas dos nuevas obras: “El Dios vivo y verdadero. El misterio de la Trinidad”, cuyo autor es el prof. Luis F. Ladaria y “Espíritu Santo-Epíclesis-

Iglesia”, tesis doctoral del profesor argentino Pablo M^o Pagano Fernández. Ambas obras editadas por el Secretariado Trinitario de Salamanca.